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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 29 de setembro de 2023 

 

Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil 

e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Isménia Maria Gomes Loureiro 

e António Manuel da Cunha Martins. ------------------------------------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Logo a iniciar, o senhor Presidente agradeceu a presença dos senhores vereadores e por 

terem comparecido mais cedo meia hora, atendendo ao pedido que o senhor Vereador 

António Cunha havia feito, para que esta reunião se realizasse pelas 9:30 (nove horas e 

trinta minutos) e não às dez horas, como está deliberado. Como já tinha sido explicado, o 

motivo para a antecipação da hora da reunião prende-se com o facto do senhor Vereador 

ter de estar presente no Auditório Municipal, pelas 10:30 (dez horas e trinta minutos), 

para participar numa palestra no âmbito do IIIº Festival IRIS, Festival de Imagem de 

Natureza do Gerês. ---------------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do Executivo do dia 19 

(dezanove) de setembro à consideração dos senhores vereadores e, não tendo havido 

qualquer reparo, foi a mesma posta a votação e aprovada por unanimidade. -------------- 

No período “antes da Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores 

vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente perguntou, depois, aos senhores vereadores se pretendiam usar da 

palavra para expor ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido que 

não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das 

atividades e iniciativas ocorridas e a decorrer no Município, tendo dito: ------------------ 

- Hoje, até ao final do dia, se não houver alteração do prazo de candidaturas ao Plano de 

Recuperação e Resiliência (PRR), será submetido o processo para execução da obra de 

reabilitação da antiga Escola Primária de Rio Caldo, dotando-a das condições necessárias 
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para ali implantar a Extensão de Saúde de Rio Caldo. Caso o prazo seja prorrogado, esta 

candidatura será submetida mais tarde. ----------------------------------------------------------- 

- O Contrato Local de Desenvolvimento Social 4G de Terras de Bouro (CLDS 4Geira) 

termina, depois de uma prorrogação de 6 (seis) meses, a 30 (trinta) de setembro. Irá 

realizar-se uma reunião do Conselho Local de Ação Social (CLAS) para apresentação do 

relatório final. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

- Perspetiva-se que um novo CLDS (CLDS 5G) venha a ser proposto aos municípios, o 

que, a acontecer, a sua gestão será integralmente assumida pela Câmara Municipal. Na 

altura em que surgiu a possibilidade de candidatura ao CLDS 4G tal não era possível, mas 

agora parece que o será e, nesse caso, a Câmara vai assumir essa responsabilidade. ------ 

- Relativamente aos terrenos do Centro Interpretativo do Garrano (na freguesia de 

Covide) e terrenos limítrofes, onde se pretende construir uma quinta pedagógica, o 

Município está em condições de concretizar a aquisição desses terrenos. ------------------- 

- O prazo de candidatura à medida Radar Social foi prorrogado até ao dia 12 (doze) de 

outubro. Este projeto, no âmbito da Componente 03 – Respostas Sociais, Investimento 

RE-C03-i01 – Nova Geração de Equipamentos e Respostas Sociais, Plano de 

Recuperação e Resiliência (PRR) prevê, para o caso de Terras de Bouro, a contratação de 

2 (dois) técnicos superiores e um montante máximo para financiar este projeto no valor 

de 169.302,59 € (cento e sessenta e nove mil trezentos e dois Euros e cinquenta e nove 

cêntimos). Este projeto será para desenvolver durante 27 (vinte e sete) meses, sendo os 

primeiros três meses para efetuar o diagnóstico social, plano de desenvolvimento social 

e plano de ação, e os 24 (vinte e quatro) meses seguintes para proceder à implementação 

de um sistema integrado de georreferenciação social que identifique pessoas, famílias e 

grupos em situação de vulnerabilidade social e/ou risco de pobreza e exclusão social. --- 

Este processo de candidatura está a ser tratado pela Técnica Superior do Serviço de Ação 

Social, Benvinda Cosme, tendo-lhe sido dada ordem para o submeter, independentemente 

de poder vir, ou não, a ser executado. ------------------------------------------------------------- 

- Em 2022 (dois mil e vinte e dois) foi celebrado um contrato com o senhor Arquiteto 

Paulo Nascimento para elaboração da planta cadastral referente à 1ª fase da 

Implementação do Ecotrilho do Rio Homem-Ribeira de Rodas. Recentemente e através 

de um e-mail do senhor Dr. Cristóvão Carvalho, foi comunicado ao senhor Arquiteto que 

“continuamos interessados na conclusão dos trabalhos preliminares para a implementação 

do Ecotrilho do Rio Homem” e que, por conseguinte, foi solicitado “que até final do ano 

de 2023 (dois mil e vinte e três) nos seja remetido todo o processo, conforme 

procedimento concursal em vigor”. --------------------------------------------------------------- 

- No dia 4 (quatro) de outubro, pelas 11:00 (onze horas), terá lugar, no Salão Nobre dos 

Paços deste Concelho, a assinatura da ATA de reconhecimento dos limites de fronteira 
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com a Espanha, ato a ser formalizado pelo Presidente deste Município de Terras de Bouro, 

Manuel Tibo, e pela Alcadesa do Concelho de Lóbios, Maria del Carmen Yáñez. -------- 

O senhor Presidente dirigiu o convite aos senhores vereadores para estarem presentes 

neste ato e no almoço que terá lugar logo de seguida. ------------------------------------------ 

- No dia 6 (seis) de outubro ocorrerá nas instalações do Instituto da Conservação da 

Natureza e das Florestas (ICNF), no Vidoeiro (Gerês), a assinatura de um protocolo, pelo 

qual ficarão plasmadas as condições e respetiva comparticipação, através do Fundo 

Ambiental, para que possa ser concretizado o projeto de requalificação para maior 

segurança na cascata Fecha de Barjas, mais conhecida por cascata do Taihti, no Lugar da 

Ermida, Freguesia de Vilar da Veiga.------------------------------------------------------------- 

Este ato será presidido pelo senhor Secretário de Estado da Conservação da Natureza e 

Florestas, João Catarino. ---------------------------------------------------------------------------- 

- É intenção do Município colocar uma sinalética, no cruzamento entre a estrada nacional 

e o Lugar do Gradouro, dando maior destaque à Empresa Águas do Fastio, como uma 

entidade que assume um papel preponderante no desenvolvimento do Concelho. --------- 

Para tal, foi contactada aquela empresa, dando-lhe conta desta intenção e, ao mesmo 

tempo, solicitar que seja proposta a imagem da garrafa que pretendam colocar nessa 

sinalética. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 13 (treze) de outubro irão realizar-se as jornadas das bibliotecas em Terras de 

Bouro, para as quais será endereçado convite a quem quiser participar. --------------------- 

O painel “Identidade e Memória Local”, que terá lugar pelas 16:00 (dezasseis horas), 

contará com a presença do renomado professor, cronista e político português José 

Pacheco Pereira. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- No próximo fim de semana haverá a Festa das Colheitas, no lugar do Assento, Freguesia 

de Valdosende, a festa de S. Miguel, em Guardenha, Freguesia de Gondoriz, a Feira da 

Chanfana, na Ermida, Freguesia de Vilar da Veiga, o Festival do Pão, entre o Campo do 

Gerês e Covide, e a Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------- 

Depois destas informações, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra para expor ou questionar sobre algum dos assuntos abordados, 

ao que foi respondido que não. -------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente deu conta que: ---------------------------------------------- 

- A Câmara Municipal transmitiu aos pais e encarregados de educação que os livros de 

fichas de trabalho complementares aos manuais escolares irão ser comparticipados. 

Assim e tendo em conta os elevados custos das famílias com a educação, os livros de 

fichas de trabalhos complementares, adotados pelo Agrupamento de Escolas de Terras de 
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Bouro, serão comparticipados integralmente pela Câmara Municipal no ano letivo de 

2023/2024 (dois mil e vinte e três/dois mil e vinte e quatro) para todos os alunos que 

estejam a frequentar o 1º ciclo do ensino básico, independentemente do respetivo 

escalonamento em termos de Ação Social Escolar. --------------------------------------------- 

- No dia 16 (dezasseis) de setembro foi exibido, no Museu Etnográfico de Vilarinho da 

Furna, o filme “Vilarinho das Furnas”, da autoria de António Campos. A apresentação 

deste filme foi promovida pela Cinemateca Portuguesa, tendo na sua origem, como 

argumento cinematográfico, a vida e o espírito comunitário das gentes da aldeia de 

Vilarinho da Furna, que foi afundada com a construção da barragem que tomou esse 

mesmo nome. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente manifestou a vontade de adquirir este filme para o Município, tendo 

a senhora Vereadora Ana Genoveva dito que “ainda não está concluído e verei o valor 

que poderá ficar para a Câmara”. ------------------------------------------------------------------ 

- O Centro Social e Paroquial de Covide adquiriu duas carrinhas para apoio aos utentes 

da Estrutura Residencial para Pessoas Idosas (ERPI). ------------------------------------------ 

Estas aquisições foram efetuadas através de uma candidatura ao AVISO Norte-42-2019-

48- Equipamentos Sociais, tendo contado com uma comparticipação financeira do Fundo 

Europeu de Desenvolvimento Regional (FEDER) no valor de 34.855,30 € (oitenta e 

quatro mil oitocentos e cinquenta e cinco Euros e trinta cêntimos), tendo este investimento 

atingido o valor global de 41.006,24 € (quarenta e um mil e seis Euros e vinte e quatro 

cêntimos). --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os equipamentos sociais só são comparticipados, disse o senhor Presidente, se a Câmara 

der informação nesse sentido. ---------------------------------------------------------------------- 

- No domingo, dia 1 (um) de outubro, a Cinemateca possibilitará a 8 (oito) crianças e 8 

(oito) adultos a participação numa oficina de cinema de animação, através da técnica em 

STOP MOTION, a realizar no Museu de Vilarinho da Furna, pretendendo-se, assim, 

estimular a criatividade e o trabalho em equipa. ------------------------------------------------ 

- O evento “Geira Romana Terras de Bouro”, que teve lugar de 22 (vinte e dois) a 24 

(vinte e quatro) de setembro, para além do simbolismo próprio, conforme vertido na ata 

anterior, pode transformar-se num evento de grande importância em termos de promoção 

turística e de divulgação dos potenciais endógenos do nosso território. --------------------- 

- Sobre a 3ª Edição do Festival IRIS, que ocorreu no fim de semana de 23 (vinte e três) e 

24 (vinte e quatro) de setembro, no Auditório Dr. Emídio Ribeiro, na Vila Termal do 

Gerês, o senhor Presidente dirigiu o seu agradecimento ao senhor Vereador António 

Cunha, por ter, mais uma vez, organizado esta iniciativa e acompanhado o 

desenvolvimento da mesma, congratulando-se pelo sucesso atingido, e realçando que se 

repetirá no próximo ano. ---------------------------------------------------------------------------- 
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Seguidamente, deu a palavra ao senhor vereador António Cunha, para que o mesmo desse 

a sua informação/opinião sobre o Festival IRIS. ------------------------------------------------ 

O senhor vereador, António Cunha, tomou a palavra, tendo dito que “o Festival IRIS 

correu muito bem, tendo a organização recebido mutos elogios pela forma como decorreu 

o evento. Para o senhor vereador o evento cumpriu integralmente os objetivos a que se 

proponha, destacando-se a promoção e divulgação da região não só trazendo ao Gerês 

muitos amantes da Natureza, mas também através das repercussões em diversos órgãos 

de comunicação social e nas redes sociais, evidenciando as potencialidades do turismo de 

natureza do nosso concelho ao longo de todo o ano, dinamizando, deste modo, a economia 

local, atenuando o efeito da sazonalidade. Concluiu dizendo que este Festival tem enorme 

potencial e que poderá e deverá crescer e ganhar outra escala em futuras edições. 

 

Continuando, o senhor Vereador informou que já se encontra disponível, no site do 

município. Prosseguiu informando que o Canal de Denúncias é um meio de comunicação 

seguro e possibilita o anonimato, permitindo denuncias de práticas irregulares de que 

tenha conhecimento ou com que possa confrontar-se no âmbito da sua relação pessoal ou 

profissional com o município, particularmente associadas a fenómenos de corrupção, 

desvios financeiros, assédio moral e sexual, fraude, incompatibilidades, conflito de 

interesses, suborno, entre outros. 

Os denunciantes, desde que observem as condições previstas no Regime Geral de 

Proteção de Denunciantes de Infrações, aprovado pela Lei n.º 93/2021, de 20 de 

dezembro beneficiam da proteção legalmente conferida, nomeadamente a proibição de 

atos de retaliação. 

A identidade do denunciante só será divulgada em decorrência de obrigação legal ou de 

decisão judicial. 

 

Retomando a palavra, o senhor Presidente perguntou se mais algum dos senhores 

vereadores queria usar da palavra. ----------------------------------------------------------------- 

 

A senhora vereadora Ana Genoveva pediu a palavra para informar que “a novela da TVI 

“Para Sempre”, que foi gravada em Terras de Bouro, recebeu um prémio internacional. 

Esta novela teve o apoio do Município de Terras de Bouro”. --------------------------------- 

 

O senhor Vice-Presidente Adelino Cunha pediu também a palavra, tendo dado conta que 

“li nas notícias que os municípios do Cávado vão dar meio dia por mês aos funcionários 

para tratarem de assuntos pessoais e meio dia no aniversário dos filhos, até aos doze anos. 

Terras de Bouro vai aderir a estas propostas?” -------------------------------------------------- 

 

O senhor Presidente respondeu que não, porque “em Terras de Bouro já há feriados 

municipais suficientes para possibilitar que os funcionários tratem dos seus assuntos. 

Contudo, poderemos pensar numa iniciativa em que, num dia, se possibilite uma 

caminhada, que poderá ser na Geira Romana, para que se tome conhecimento do percurso 

e das intervenções realizadas e a realizar”. ------------------------------------------------------ 
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Prosseguindo, o senhor Presidente referiu-se ao Dia Mundial de Turismo, que foi 

celebrado no dia 27 (vinte e sete) de setembro, tendo a Organização Mundial de Turismo 

escolhido para este ano o tema “Turismo e Investimentos Verdes”. O Município também 

assinalou este dia. ------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Deu, também, conhecimento da TRANSCÁVADO BTT-GPS, que se realiza nos dias 30 

(trinta) de setembro e 1 (um) de outubro, e que decorrerá entre Esposende e Montalegre, 

percorrendo as margens do rio Cávado, sempre a pedalar, passando por Barcelos, Braga, 

Vila Verde, Amares, Vieira do Minho, Póvoa de Lanhoso e Terras de Bouro. ------------- 

 

Concluindo, o senhor Presidente apresentou um powerpoint com as obras em curso, em 

fase de conclusão e já concluídas, designadamente: --------------------------------------------  

- Melhoria de condições nos reservatórios de abastecimento público de água; ------------- 

- Beneficiação do Santuário e espaço envolvente do Bom Jesus das Mós, em Carvalheira; 

- Obras no âmbito das candidaturas efetuadas a Mais Eficiência Energética que estão a 

ser realizadas nas sedes das juntas de freguesia de Balança, Souto, Cibões e Valdosende; 

- Sede da Junta de Gondoriz (intervenção feita pela Câmara); --------------------------------  

- Estrada de Gondoriz, Cibões e Brufe – concluída; -------------------------------------------- 

- Fossas em Cabaninhas, Freitas e Sá; ------------------------------------------------------------ 

- Centro Municipal de Proteção Civil – concluído; ---------------------------------------------  

- Sala Polivalente – concluída; ---------------------------------------------------------------------  

- Parque da Assureira – concluído; ---------------------------------------------------------------- 

- Infraestruturas Termas de Moimenta - em conclusão; ---------------------------------------- 

- Canil Municipal – em conclusão, falta o equipamento; ---------------------------------------  

- Áreas de Lazer de Chamoim e Vilar, adjudicadas; -------------------------------------------- 

- Praia de Moimenta – obras em curso; -----------------------------------------------------------  

- Praia do Alqueirão – obras em curso; ----------------------------------------------------------- 

- Saneamento nos lugares de Secelo e Pereiró, em Vilar da Veiga; -------------------------- 

- Lugar de Padrós – água e saneamento; ---------------------------------------------------------- 

- Lugar de Santa Comba – Chamoim, saneamento; ---------------------------------------------  

- Nos lugares de Freitas e Sá – Covide, saneamento; ------------------------------------------- 

- No Gerês – Vilar da Veiga, colocação de estação elevatória; --------------------------------   

- Nos lugares de Paredes, Raposeira, e Seara – Rio Caldo, saneamento; --------------------  

- Nos Lugares de Lama, Figueiredo e Vergaço irá ser realizado o saneamento, tal como 

em Levada, freguesia de Cibões; ------------------------------------------------------------------ 

- No lugar de Ervedeiros-Carvalheira, proceder-se-á conclusão do saneamento e à 

instalação de fossa; ---------------------------------------------------------------------------------- 

- No Lugar de Cabenco – Cibões, vai ser resolvido o saneamento, tal como em 

Gilbarbedo; ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No Lugar de Vilarinho – Valdosende vai completar-se o saneamento nos próximos dois 

anos; --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Projeto da Extensão de Saúde de Rio Caldo está concluído e pronta a ser submetida a 

candidatura. -------------------------------------------------------------------------------------------  
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Sendo dez horas e quarenta e sete minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 

 


